

## **Inauguración de la exposición “Caldas en Recuerdo”. 26 de julio 2025**

Buenas tardes a todos: quiero agradecer la asistencia de las autoridades que nos acompañan: **Jorge Cubela**, Diputado de Cultura, Xuventude y reto demográfico e desenvolvemento Rural, concejales... y agradecer la colaboración de la Diputación y del Concello.

Y a todos: familia, amigos, vecinos que nos acompañáis.

El verano pasado con esta exposición **“Caldas en el recuerdo”** comenzamos las actividades de la Asociación cultural Néboa con la que queremos difundir la obra artística de mis padres y a través de ella dar a conocer Caldas a vecinos y visitantes.

Este verano exponemos obra de Andrés Freire de **Caldas de los años 50, 60 y 70**. Hay dibujos a plumilla y acuarela, otros ya con su rotulador y tinta flo-Máster con la que tanto disfrutaba inmortalizando rincones y momentos.

Los dibujos de estas décadas son de trazo rápido y valiente. Son sencillos. Resultan especialmente entrañables. **Podréis ver rincones y labores que se hacían en Caldas que ya no se ven**: están las lavanderas en el lavadero del Puente romano y otra con su cubo mojando la ropa que puso al clareo en el campo que hoy es la calle del tío Fermín. Una mujer con una sella recogiendo agua en la fuente de las Palmeras. Las casas de la calle Alhóndiga de las que sólo se conserva una. El edificio del Vitoria a la entrada del Jardín. Algunos soportales de la calle Real...

Contemplar estos rincones nos transporta a otra época y pienso que verlos anima a conservar lo que todavía tenemos en el pueblo. ¡Que son muchas cosas! Entre ellas el **Jardín y la Carballeira**.

Ojalá pronto podamos contemplarlos en toda su belleza. Necesitan mucho cuidado y **es importante que sepamos trasmitir este empeño a las nuevas generaciones**.

No existen en muchos lugares espacios naturales tan bonitos. No debemos acostumbrarnos a ver árboles salvajemente pintados, espacios descuidados. **Es tarea de todos enseñar a respetarlos y cuidarlos**.

En esta segunda edición hemos introducido fotografía. Están expuestas su máquina y el trípode que utilizaba y una pequeña selección de fotos de los años 1955 al 1958.

Hay 2 fotografías de niños en el río “grande”, como le llamábamos de pequeños, en lo que era el lavadero antiguo que estaba a los pies del roble que se secó después de la última restructuración de la Feria. No los conocemos, quizás le llamó la atención la luz de ese día y la mirada transparente de esa niña rubia que jugaba con los otros niños, a ver si entre todos conseguimos ponerles nombre.

Aparecen también los gigantes y los cabezudos en las fiestas de san Roque de 1958.

**En este año 2025:** Expusimos su obra en Betanzos y en Ferrol. Se editó un libro que recoge la obra de Betanzos. En el prólogo describen de modo muy acertado su obra: dicen “*El ejemplar que tienes en tus manos es el merecido homenaje a un histórico del arte gráfico en nuestro país*. A través de este recuerdo compuesto con las palabras y las creaciones de Andrés Freire, la Diputación de A Coruña colabora en difundir el talento de un hombre que no dudó en transformar su don para expresar a través de los trazos un patrimonio cultural con el que nos regala un nuevo prisma desde el que observar la realidad...”

“*Porque libros como este son mucho más que una recopilación de dibujos; son una puerta abierta a un tiempo y a un espacio que, gracias al arte, sigue vivo*”

Pienso que con esta pequeña muestra estamos abriendo esa puerta a ese tiempo y espacio que gracias al arte sigue vivo.

Podéis ojearlo en la exposición. Y ojalá pronto tengamos también un libro que recoja la obra de Caldas y de la provincia de Pontevedra.

Está prevista la exposición de Pontevedra en el **2026** y en el **2027** las exposiciones de Coruña y una Antológica en Ferrol para celebrar el centenario de su nacimiento.

Con la preparación de estas exposiciones estamos avanzando en la catalogación y estudio de su obra.

Van tomando forma proyectos que nos parecían un sueño cuando pusimos en marcha la **Asociación cultural Néboa** hace ahora un año.

Sin entreteneros más doy paso (al Concello) y al Diputado provincial Jorge Cubela que cerrará el acto.

Muchas gracias a todos y que la disfrutéis tanto como nosotros preparándola.

GF